

合気道と茶道に通じた ドイツ駐日大使・シュタンツェル氏が来校 ～批判する力をつけようと講演会～



ドイツを見つめ、日本を見つめ直す「中央大学インターナショナル・ウィーク(ドイツ)」のクライマックスは駐日ドイツ大使、フォルカー・シュタンツェル氏(64)を招いての「特別企画・講演会」。京都大に留学するなど親日家で知られる同大使は講演後、茶の湯を楽しみ、合気道部では稽古を披露した。講演も日本語で話すなど親しみやすい人柄が、多くの人を魅了した(7月10日、中大多摩キャンパス8号館8304号教室など)。

GKの気持ちで



フランクフルト大学に通う20歳のころ日本学、中国学、政治学を専攻。日独関係、ドイツとアジア関係にも精通。1972年に京大に留学中、日本に親しみ、合気道などを習ったというシュタンツェル大使の講演のテーマは「私たちは150年の日独関係から何を学べるか」。

日本人がもつドイツのイメージを学生ら聴衆に聞きながら講演を始めた。

「ビール、パンツ(車)、ベートーベン(音楽家)、サッカー」

一方でドイツ人がもつ日本人のイメージを「すし、漫画、アニメ、福島原発事故」と紹介した。

大使によると、日本とドイツはお互い相手への関心が高く、価値観も似ている。性格も互いに勤勉で、戦略を同じように考えられる。共通点が多いことから

親交は深まったと、150年にも及ぶ歴史観を説いた。

大型スクリーンにサッカーの代表チームGKのオリバー・カーン、川島永嗣両選手の真剣な表情をアップにして、「大切なのは判断力です。GKはボールがどこに来るか考えてい

る。皆さんも考える力を養おう」と呼びかけた。分かりやすい説明に学生たちになぞくしぐさが多かった。

お手本は森鷗外

ドイツ国内では東日本大震災後、国内エネルギーの供給を脱原発、代替エネルギーへの転換政策を打ち出し、国民の5分の4が賛成した。批判する力が大事という大使は「この判断は正しかったのか」と提言、判断力の重要性を訴えた。

その力を養うには、どうしたらいいか。身を乗り出す学生に「しっかり観察することです」。

大使は作家の森鷗外を例に挙げた。ドイツに医学を学ぶため留学中、ドイツをつぶさに観察して書いた小説『舞

姫』には当時のドイツと日本人留学生の暮らしぶりが如実に表れていると絶賛した。

「授業で先生の言ったことを自分で判断してみましょう。判断力は習ったことや模倣で身に付くものではありません。自分で判断することです。これは日常生活、大学生活、就職してからも大切なことです」

質疑応答では中大生8人の質問に答えた。

商学部1年女子学生からの質問「私たちがドイツに学ぶべき点は何ですか」には、日本とドイツはよく似ているものの、相違点として日本は島国、ドイツは欧州の中心にあるため国際的意識が強いと分析しながら、国際感覚・視野を高めようと答えた。

ドイツ語での質問にはうれしそうに聞き入り、学習の成果だと褒めた。また自らブログを紹介。黒板にアドレス(次頁参照)を書いて、「授業が退屈なとき、これを見てください」と笑わせて講演は終わった。

真剣を止めた

講演後、中大生から白ユリの花束とベートーベンを歌った混成合唱団のCDのプレゼントがあった。

シュタンツェル大使は福原紀彦総長・



学長らと茶室「虚白庵」へ。茶道部による茶の湯のもてなしを受け、椅子席ながらも茶道の心得をさりげなく披露した。

その後は第一体育館・合気道部で約30分、胴着に着替えて部員とともに

稽古に励んだ。

京大留学中、習ったという合気道は堂に入っていて、真剣を持つ相手と戦う稽古でも、判断力のよさで相手に付け入るスキを与えない。最後に木刀を

贈呈され「きょうの稽古は忘れません。ありがとうございました」と一礼。大使の講演や合気道には、中大生も忘れられない日となった。



合気道のひとこま。右が駐日ドイツ大使

1948年クロンベルグ生まれ。1968年からフランクフルト大学で日本学、中国学、政治学を専攻した。1972年から京都大学に留学。1979年に外務省入省、1980年にケルン大学にて哲学博士号取得。その後、イタリア大使館、南イエメン大使館、社会民主党、ドイツ連邦議会会派外交担当、外務省原子力平和利用・不拡散政策担当課長、外務省政策局長(アジア・アフリカ・中南米担当)、中国大使などを経て、2009年12月から現職。休日の東京・柴又散歩を計画中。ブログはドイツ大使館HPから「大使日記」。

「ドイツの経済と企業」の講演会も

インターナショナル・ウィーク(ドイツ)では6月20日に「ドイツの経済と企業」と題する特別講演会を開催した。

講師は3人。女性の在日ドイツ大使館公使・ベアーテ・メーダー＝メカルフ氏が「現在の日独経済関係における論点」をテーマにマイクを握った。

東日本大震災後、ドイツは世界の工業国では初めて脱原発を決定。電力を再生可能エネルギーでまかなう方針

に転換した経緯と効果などを力説。時節柄、最大関心事のテーマだけに会場には身を乗り出して聞き入る姿が目立った。

続いて解熱・鎮痛薬“アスピリン”の発明で知られる世界的総合製薬グローバル企業のバイエルホールディング社・代表取締役社長ハンスディーター・ハウスナー氏が「ドイツ企業の魅力～バイエル社の場合～」について、生活の質の向上を目指す同社の社会貢献活動を中心に説明した。

ヘルスケア、農業関連、先端素材の領域を中核とする同社の現状や同社が150年余の歴史を有し、2010年に125周年を迎えた中大より“お兄さん”であるなどといった身近な例えを交えた。

ここまでは同時通訳だったが、3番目に登壇したドイツ・ノルライン・ヴェストファーレン(NRW州)日本事務所長のゲオルグ・K・ロエル氏は流ちょうな日本語で周囲を驚かせた。

テーマの「ドイツNRW州～日本企業の欧州ビジネス・ハブ～」を日本への親しみをこめて、ゆっくり話した。同州は欧州経済の中心地で、日本人がビジネスや学問・研究に励む快適な暮らしぶりを紹介。さらなる日本企業の誘致を訴えた。

3人の講演は各20分間。大型スクリーンに各種の貴重なデータを写し出し、聴衆を惹き付けていた。



ハンスディーター・ハウスナー氏



ゲオルグ・K・ロエル氏



地域イベント開催で、ますます愛されるチームに

～中大アメリカンフットボール部～

大学と地域の融合を目指す中央大学アメリカンフットボール部はこの夏も恒例のイベント、「八王子シルクフェスタ」を開催した。あいにくの雨だったが、会場の中大ラグビー場は観客席が超満員になるほどの大盛況。メインイベントの小・中学校生によるフラッグフットボール大会は、男女のちびっ子選手が見事なキャッチ、タッチダウンを次々に決め、観客席を大いに沸かせた。

ことしは新たに2～12歳のバントワング&チアダンスチームが参加。可愛い応援に中大部員らが大きな拍手を送っていた。

今回で第6回になるこの催しは「愛されるチーム作り」を目指す同部が、勝利を求めると同時にチームに関わるすべての人とともに成長を遂げていくことを願って続けている。スローガンは「大学スポーツの活性化、大学と地域を結ぶ大

学スポーツの新しいカタチ」。シルクフェスタのシルクは、八王子がかつて絹織物の名産地だったことに由来する。(7月1日、主催・中大アメリカンフットボール部、後援・日本フラッグフットボール大会、協賛・NGWジャパン)。

チームは関東大学リーグ戦が9月9日に開幕。初戦の東京都市大学戦に87-0で快勝。

11月11日の法大戦まで全7試合、甲子園ボウル(全日本大学選手権大会決勝)出場を目指して熱戦を展開する。



女の子の見事なキャッチ



雨の中、超満員の観客席
(写真提供=2点とも中大アメリカンフットボール部)

落語から始めよう7カ国語習得



落語家 三遊亭竜楽さん 中央大学法学部卒

中央大学法学部卒の落語家、三遊亭竜楽さん(54)は7カ国語の外国語を話す。

スペイン語、ドイツ語、イタリア語、英語、ポルトガル語、フランス語、そして日本語(!?)。勉強家らしく堪能な外国語を駆使して、主人と小僧・定吉とのやり取りが面白い噺「味噌豆」を7カ国語で演じた。発売中のCD「竜楽 7カ国語落語～味噌豆編～」がそれだ。

台所で調理中の味噌豆ができたかどうか。見ておいでと言われた定吉はつまみ食いをする。満足そうな顔の定吉を主人は使いに出す。自分も味見をしたい。「うまいねえ、味噌豆ってのは、おまんま(ごはん)にもいいし、酒のつまみにもなる」。ひとり悦に入っていると定吉が帰ってきた。慌てて厠(かわや=トイレ)に小鉢をもって駆け込む主人。定吉は主人がいないことをいいことに、またま



た、つまみ食い。主人の帰りを恐れて厠に行くと、そこには主人がいた…。びっくりした定吉が言う。「お代わりを持ってきました」。

この噺を7カ国語で聞く。同じ噺ながら、言葉の持つ味わいが楽しい。噺の下げ(オチ)だけ覚えても、外国語堪能だ。



力泳

水泳部 連覇



日本学生選手権を2年連続14度目の制覇、選手たちはプールの中からVサイン(提供=水泳部)

日本学生選手権水泳競技大会=2年連続14度目総合優勝(9月7~9日、東京・辰巳国際水泳場)▼優勝・中央大学、2位・中京大学、3位・日本大学。

競泳部門は2年連続14度目のチャンピオン。初日はやや出遅れたが第2日、最終日で差を詰めた、各種目で確実に上位に入り、400mメドレーリレーを制し、2位に40点差をつけた。水泳部にはインカレ11連覇という栄光の歴史がある。今回で2年連続、輝く歴史を繰り返す。

堅実

準硬式野球部 連覇



2年連続で全日本学生選手権を制した

全日本大学準硬式野球選手権=2年連続10度目優勝(8月27~31日、愛知・瑞穂公園野球場ほか)▼優勝・中央大学、2位・甲南大学、3位・九州産業大学、大阪経済大学。▼戦績1回戦・4-0徳島大学医学部、2回戦・3-1関西学院大学、3回戦・6-0名古屋商科大学、準決勝・2-1大経大、決勝7-2甲南大。

最近5年間で4度の全国制覇だ。戦いぶりは堅実そのもの。犠打、盗塁で得点圏に走者を送り、ワンチャンスをもものにして得点を重ねていく。投手陣は清水彰仁選手(商学部3年)らの奮闘で相手を2失点までに抑えた。全日本の連覇記録は1966年から4連覇の中京大。次の目標3連覇へ手強い野球で突き進む。

陸上競技部、出雲で3位 箱根へシーズン好発進

出雲で、多摩キャンパスで「行け! ちゅうおう」の掛け声が相次いだ。大学駅伝のシーズン開幕戦、「出雲全日本大学選抜駅伝」(主催・日本学生陸上競技連合ほか)は10月8日、島根県出雲大社前から出雲ドーム前の6区間44.5kmに21チームが参加して行われ、伝統復活を目指す中大が2時間11分35秒で3位に入った。優勝は青山学院大で初制覇、2時間9分41秒は大会新記録。2位は東洋大で2時間11分10秒だった。

●1区代田が区間1位

東京一箱根間(217.9km)より距離が短い出雲はスタートが肝心と各校は1区(8km)に

エースを投入する。優勝候補の駒大、早大が出遅れるなか、中大は代田(しろうた)修平選手(経3)が向かい風をものともせず、外国人留学生選手との激しい展開から抜け出して23分29秒、区間1位の好記録をマークした。2区からアンカーまで区間3位をキープして、前年9位、前年タイム2時間14分35秒をそれぞれ大幅に上回った。次のレースは全日本大学駅伝で11月4日、箱根駅伝は来年1月2-3日だ。

●キャンパスに応援700人

出雲駅伝の様子は多摩キャンパス・Cスクエアでパブリックビューイングとして放送された。700人超の参加者が応援グッズのオリジナルマ

フラータオルを手に声援を送っていた。

■出場選手

1区・代田修平(経3)2区・藤井寛之(経1)3区・多田要(経2)4区・徳永照(経1)5区・塩谷潤一(理工4)6区・西嶋悠(文3)各選手。



盛り上がったパブリックビューイング

